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公民黨回應「有特殊教育需要的學生推行融合教育的困難」意見書  

 

就有特殊教育需要的聽障學生推行融合教育的困難，公民黨認為有以

下數點值得關注：  

 

支援配戴助聽儀器的學童  

在器材支援方面，雖然教育局採用投標制度提供助聽器予聽障學童，

質素比以往由政府直接提供的好，但礙於投標制度以價低者得的方式

運作，所提供的助聽器往往是在市面上較落後的型號。單一供應商所

提供的助聽儀器未必能照顧到每一個學生的需要，使用不合適的助聽

器，不但令學生未能使用剩餘的聽力，更可能弄巧反拙地傷害到僅有

的聽力，帶來更多更深遠及不可逆轉的負面影響。  

 

公民黨建議，政府應考慮採用資助模式，讓聽障學童透過資助自行選

擇適合自己的助聽儀器，總比硬性提供指定型號為佳。  

 

增強教師對聽障學習困難的認識  

為令助聽儀器接收更佳，聽障學童通常需要坐在課室較前的位置，但

教師一般都以學生的身高編排座位，因而未能顧及身材較高的聽障同

學需要。同時，教師習慣一邊背向學生寫黑板一邊講課，這也不利聽

障同學聽課。上述事例反映部分教師並不完全了解聽障學童的需要。 

 

公民黨認為， 1) 小班教學是一個值得考慮的方向，此舉除了可減少

因課室空間以及身高差異所造成的聽課困難，亦可減輕教師的工作

量，以便提供更適切的照顧予學生； 2) 其次，政府應增撥資源協助

各中、小學在短期內達到有一成教師接受特殊教育基礎課程培訓的標

準，提升教師對聽障學習困難的認識，以設計更合適的教學方式。  

 

為聽障學童進行輔導  

在輔導工作方面，有聽障學生表示，升讀高中以後開始感受到支援逐

漸減少。高中輔導一般只包括簡單聽力檢查，了解學業成績和讀書困

難，以及檢查助聽儀器等。輔導人員會面時不但甚少問及學生感受，

而且次數亦越來越少。由於大專院校從屬大學教育資助委員會而非教

育局，當學生升讀至大專院校後，將失去直接由教育局提供的支援，

但同時他們仍要面對重新適應學習模式及環境等問題。  
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因此，公民黨建議， 1) 教育局應增撥資源以安排輔導予升讀高中的

聽障同學。在輔導期間，不但需了解學生學習情況，亦應關注他們的

課外生活、升學壓力及就業前景等各方面。  

 

總結  

有聽力障礙的學生一般難以被察覺，因而容易錯失學習語言的最佳時

機。有些學童或會因感到自卑，而不把自己的感受表達出來，久而久

之，問題便如雪球般愈滾愈大。公民黨重申，融合教育不是將有特殊

教育需要的學生帶到正規學校上課便算，而是給予適切的配套及支

援，讓他們能夠與其他學生一樣融入學校及日常生活，這才能發揮融

合教育本來的精神。  

 

公民黨  
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